

Les premières années du siècle furent marquées à Roanne par un grand champion cycliste :

Victor DUPRÉ

Les Roannais connaissent encore un peu le nom de Victor Dupré, car une rue et une impasse portent ce patronyme. Au faubourg Clermont, à l'emplacement de l'ancien vélodrome, sur une stèle souvenir sont gravés ces mots :

« Victor Dupré 1884-1939 ⁽¹⁾ champion du monde de vitesse 1909 »



Claude-Victor Dupré est né impasse du Moulin Paillasson le 11 mars 1884, fils de Jean-Pierre menuisier et de Jeanne Bargeon sans profession. Jeune apprenti dans le commerce de gros en cotonnade, il était voué à empiler des balles et des rouleaux d'étoffe. Mais son frère aîné Henri, déjà coureur cycliste, est parti au service militaire en laissant sa précieuse bicyclette.

Le jeune Dupré enfourche la machine et c'est le début d'une grande carrière amateur puis professionnelle.

Il n'a que 16 ans en 1900 et gagne à Roanne le championnat des pupilles couvrant les 100 km en 3 heures 20 minutes. Puis il participe à toutes les courses régionales. Un an après, tous les champions sont battus les uns après les autres au vélodrome des Censiers :

Poulain, Jacquelin, Friol etc

En 1902, il s'engage à Marseille-Paris (932 km en une seule étape), et se classe honorablement 14^e de la catégorie des routiers. Cette même année, à 18 ans, à Charlieu il affronte Friol ; après une lutte terrible, Dupré, battu et épuisé, chute après l'arrivée et se brise la clavicule. Cet accident met un frein au restant de sa saison sportive.

En 1903, il s'engage au premier tour de France, mais il doit abandonner. Il délaisse les courses sur routes et se spécialise sur piste et accomplit des progrès foudroyants en se mesurant à tous les champions de l'époque.

A 20 ans, en 1904 il monte et débute à Paris, où il sait se faire connaître et apprécier. Qu'on en juge par l'anecdote ci-dessous où l'on voit percer le futur « choucou » du public parisien.

Tenez, je vais vous confier un secret à propos de la première course à Paris de Victor Dupré : le Grand prix de Pâques au Parc des Princes. Poulain, qui redoutait d'être battu comme à la piste des Censiers à Roanne, lui proposa un marché : 5 francs pour gagner. Dupré refusa, mais fut battu d'extrême justesse par Poulain. Le lendemain, Henri Desgranges, lui consacra dans « L'Auto » un premier grand article d'éloges. Ce fut le début de l'extraordinaire carrière de notre compatriote -

(Propos tenus par Pierre Pierrard, coureur et directeur sportif à l'époque).

En 1905, Dupré se classe second au championnat de France sur piste derrière Poulain et devant Friol. L'année suivante Friol est premier, Poulain troisième et notre

roannais encore second. Le 24 février 1907, au Grand prix d'Hiver des professionnels sur 1 000 mètres, Victor Dupré est cette fois-ci vainqueur, et va dès lors être considéré comme l'un des meilleurs sprinters mondiaux. Il décrochera le Record du monde de vitesse du km en tandem avec le Belge Vanden Born, (coureur professionnel, qui sera 3^e au Championnat du Monde de vitesse à Berlin en 1908).

Il court et gagne sur toutes les pistes d'Europe. Aux Etats-Unis, il participe avec son équipier Léon Georget aux fameux « Six jours d'Amérique » ; où ils se classeront troisième.

Les six jours, créés en 1891 au Madison square, sont l'épreuve reine où les compétiteurs courent en individuel et se reposent quand ils le veulent tout en étant libre d'aller jusqu'à l'épuisement. En 1898, le vainqueur Miller couvre 3 368 km en 144 heures, mais presque tous les concurrents terminent à « demi-fous » et l'opinion publique s'émeut. Désormais ce sera par équipe de deux que les six jours seront courus. En 1955 l'équipe de trois verra le jour.

Cette spécialité américaine, arrive en Europe en 1909 à Berlin, en 1912 à Bruxelles et en 1913 en France.

En 1908, on attribue la bagatelle de 33 victoires à Victor Dupré.

L'année suivante, celle de ses 25 ans, est aussi celle de l'apogée de sa gloire :

- Champion du Monde de vitesse professionnel sur 1 km, à Copenhague devant le français G. Poulain.
- Champion de France de vitesse professionnel sur 1333 mètres au Parc des Princes à Paris.
- Sur 65 épreuves sur piste il en gagnera 43, en record en son genre.

Le 15 août 1912, il inscrit à son palmarès deux records du monde, celui du kilomètre lancé, sans entraîneur, en 1mm 10 sec 3/10 et celui du kilomètre arrêté en 1 mm 14 sec 3/5 (à titre de comparaison, le français Trentin fait passer le record à 1 mm 07sec 29/100 en 1966).

Les six jours de Paris, cette « grande course à l'Américaine » arrive en France du 13 au 19 janvier 1913 au Vel d' Hiv. Dupré et Lapize, deux forces de la nature, participent avec 16 autres équipes à cette première édition. Ils se classeront deuxième, derrière les spécialistes mondiaux de cette épreuve : A. Goulet (Australie) et J. Forgiar (USA) qui parcourront 4467 km (record définitif de l'épreuve avec deux coureurs).



1913 : Octave Lapize et Victor Dupré, 2^e des 6 jours de Paris, au Vel d'Hiv



L'employeur de Victor Dupré n'est autre que la société « La Française Diamant ». Le catalogue de cette firme vante les mérites de ses cycles, de ses motocyclettes, de ses automobiles et présente son équipe de coureurs, dont Dupré bien sûr, entouré des meilleurs, tels que :

– **Octave Lapize** : vainqueur de Paris-Roubaix en 1909, 1910, 1911. Vainqueur du Tour de France en 1910, Champion de France sur route en 1911, 1912, 1913.

– **Emile Georget** : Champion de France sur route en 1907, Champion de France pro des 100 km sur piste en 1911, 1912 et 1913. Vainqueurs de Paris-Roubaix, Paris-Brest-Paris en 1911.

– **Emile Friol** : 5 fois Champion de France 1904, 1906, 1907, 1910, 1913. Champion du Monde de vitesse sur piste en 1907 et 1910.

Sous le nom de Victor Dupré on peut lire :

« Quel est le sportsman français qui ne connaît pas le grand Dupré ? Quand il apparaît en piste, les yeux sont portés vers lui et chacun de se dire : quelle machine peut bien résister au poids et aux efforts de ce colosse ?

Quelle machine, mais il n'y en a qu'une : la tricolore « La française-diamant », reine de la route, devait être impératrice du ciment. Pour clôturer sa saison, le brave roannais épingle à notre palmarès un beau record du monde, celui du kilomètre départ arrêté, que Jaap Edeen détenait depuis des éternités ».

Puis c'est août 1914, la guerre mettra fin à la carrière cycliste professionnelle de Dupré. Plusieurs de ses adversaires et de ses coéquipiers laisseront leur vie au combat. Les épreuves mondiales sont arrêtées courant 1914 et elles reprendront en 1920.

Hourlier et Comès gagent les six jours de Paris en 1914 avant le début des hostilités.

Aux Etats-Unis, les grandes épreuves sur piste, telles six jours de New-York, se disputeront tous les ans, durant la période de guerre.

La paix revenue, Victor Dupré s'installe commerçant place de la Mairie à Villeurbanne où il se marie le 27 avril 1922 avec Anne Montarde, née à Vougy le 20 novembre 1868.

Le démon de la compétition étant vivace, il persiste en participant à l'âge de 38 ans à des courses sur piste ; entre autre un dernier six jours de Paris (où il abandonne)

et le « Grand Prix des Clubs de France » organisé par le Vélo-Moto-Sportif, au vélodrome des Cerisiers le 10 septembre 1922.

Puis il met sa notoriété, sa sympathie et sa modestie au service des organisations sportives locales et sert d'exemple à ceux qui rêvent de devenir des champions.

Lister tout le palmarès de la carrière du champion Roannais est chose impensable, tant la liste serait longue.

Après avoir raccroché définitivement le vélo, il se retire à Commelle-Vernay au lieu dit-les Granges, où il décédera le 9 juin 1938.

Un mois après son décès, le 9 juillet, la municipalité d'Albert Sérol décide que le vélodrome municipal des Cerisiers s'appellera vélodrome Victor Dupré. Le 14 octobre 1949, le conseil municipal de Roanne décide que la petite rue des Cerisiers s'appellera désormais la rue Victor Dupré.

Source : *Cet article est basé sur les écrits de Mr Guy Trévarin*